

Bolivar a los constituyentes de Colombia:  
Me permitiréis que mi último acto sea el  
recomendaros que protejáis la Santa Religión  
que profesamos y que es el manantial abun-  
dante de las bendiciones del cielo.  
De su postrer mensaje a la Asamblea  
Constituyente de Colombia, el 30 de Enero  
de 1830.

# CORREO NACIONAL

Diario Católico de la mañana, Organó de la "L. A. S. C."

«La absorción de estos  
países latinos por los Esta-  
dos Unidos es larga y muy  
difícil, mientras estos países  
sean católicos».

ROOSEVELT  
Ex-Presidente de E. E. U. U.

Editor y Admor. L. Cartín G. || Oficina: 150 varas al Sur del Colegio de Sritas. || Teléfono 1131 Apartado III | Suscripción mensual ₡ 2.00, Número suelto 10 céntms.

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE, COSTA RICA SABADO 20 DE AGOSTO DE 1927

Número 2635

## UN PROFESOR JAPONES SE CONVIERTE AL CATOLICISMO Se denuncia la actividad de los fascistas en Bolivia

### Una conversión al catolicismo

Roma.—El profesor de Derecho de La Universidad de Tokio, señor Tanaka, se ha convertido al catolicismo. El converso ha descrito en un libro las inquietudes que tuvo antes de su conversión. El volumen, que ha sido escrito en dos semanas, ha producido gran emoción en los centros intelectuales de Tokio.

### La propaganda fide

Roma.—El Consejo Superior general de Propaganda Fide se ha reunido para tratar de la fundación de una Agencia para el Servicio del Consejo Nacional de la obra, difundida por todo el mundo.

La Agencia procurará a los directores de la Propaganda Fide Material para la publicación de noticias, fotografías de actualidad, estudios y estados de las actuales misiones.

La actividad de la Agencia en lo que se refiere al exterior es proporcionar a los Obispos noticias de las misiones, para poder enviar el material necesario.

La Agencia tendrá sus locales en el palacio de la Propaganda Fide.

### El Instituto Bíblico

Roma.—El Instituto Bíblico ha clausurado el año académico. Han obtenido el doctorado en Sagradas Escrituras cinco alumnos españoles: PP. Francisco Aguirre, Ricardo Arcónada, Juan Fernández, Victoriano Larrañaga y Máximo Peinador.

Pasaron con brillante nota el primer grado de dicho doctorado los Padres Luis Batres, Fernando Quiroga y Esteban Aguado.

En el curso de Filosofía de la Universidad Gregoriana, el alumno del Colegio Español señor Trassurra obtuvo la máxima calificación, con mención honorífica.

### El fascismo en Bolivia

La paz.—Los periódicos políticos llaman la atención de Gobierno acerca de la propaganda que vienen realizando en Bolivia los Italianos afectos

a la organización fascista, ya que sus efectos resultan verdaderamente perturbadores para la política nacional.

Los Italianos fueron autorizados por el Gobierno para crear fascios en varios departamentos de Bolivia, pero en ellos sólo debían ingresar los miembros de la colectividad Italiana.

En Sucre y La Paz se han inscrito entre los fascistas algunos bolivianos, que promueven frecuentes algaradas en la vía pública, y aunque en distintas ocasiones han debido practicarse algunas detenciones, de hecho no ha tomado el Gobierno la menor precaución para cortar el mal de raíz.

### Se agotan los acopios de guerra

Londres.—Sir Daniel Neyland, secretario del Departamento de la liquidación de los acopios, que ha pedido su jubilación, ha declarado que la labor gigantesca que se le confió había terminado, aunque los acopios están desparramados por toda Europa y Asia.

El importe de las ventas ha pasado de 680 millones de libras esterlinas.

«Hace siete años—ha dicho sir Daniel Neiland—tenía 49.000 empleados a mis órdenes. Ya sólo me quedan cuatro, encargados de cobrar los quince millones que aún me deben varios países extranjeros y los Municipios que compraron una parte de los acopios.

### Una fábrica

Denver, Colorado.—Una de las mayores fábricas de automóviles del mundo proyecta establecer una planta armadora de Denver que costará varios centenares de miles de pesos y dará empleo a más de docientos hombres.

### El favorito de Obregón murió con su carro a una anciana en Mexicali, B. C.

Calexico, Calif.—El favorito del general Obregón, el Dr. Enrique Osorio, que disfrutaba del suelo delegado de sanidad, en un punto denominado Jacumba, atropelló a una pobre anciana que transitaba con

un niño de la mano por la carretera. La anciana al ser alcanzada por el Cadillac del favorito de Obregón, sufrió la fractura de la basa del cráneo y murió instantáneamente; el niño se salvó milagrosamente.

### Se duda de la llegada de los pertrechos a Calles

México.—Gran alharaca se ha hecho en los círculos oficia-

les con motivo de la llegada de gran número de pertrechos de guerra, destinados al gobierno de Calles, y que fueron encargados a Alemania, siendo detenidos en Nueva York por orden del gobierno americano, por considerarse que iban a ser enviados a Nicaragua, para ayudar a la revo-

lución del Dr. Sacasa. Desaparecido ese peligro por dominar los marinos americanos en Nicaragua, dicen que se resolvió entregar al gobierno de Calles las armas y municiones, pero se duda mucho de la veracidad de la noticia, porque Alemania no vendió nada a Calles,

## Función Lírico-Dramática

En el Salón de Catecismo de la Iglesia de La Merced se dará mañana una segunda función a beneficio de los trabajos de la Iglesia a la 1 de la tarde.

Entradas: Para adultos, ₡ 0,50  
niños, „ 0,25

## El Grandioso turno de Aranjuez

Como se había anunciado, días antes, verificose en Aranjuez un turno feria a favor del templo que se proyecta levantar en honor de Dios y de Sta. Teresita del Niño Jesús, los días 13, 14 y 15 del corriente.

Numerosa fué la concurrencia, hubo derroche de música e iluminación; también hubo cenas, exposición de regalos, remate de objetos, juegos de diferentes clases, rifas, servicio de cantina y concurso de carrozas.

Nunca se ha visto en nuestra Patria un turno semejante y lo que más se admira es el gran entusiasmo de la víspera. Daba gusto ver las señoras y señoritas elaborando guirnalda de flores, bordando preciosos almohadones y alfeteros, pintando viveros y canastillas y elaborando sabrosos manjares que todas personalmente como hormiguitas llevaban al granero, con una sola y misma intención que era depositar su grano de arena para levantar un templo en el barrio de Aranjuez a Dios omnipotente llevando por nombre y por patrona

a la santita francesa que tiene conmovido el mundo, Sta. Teresita del Niño Jesús.

La spicidad de San José y pueblos vecinos concurrieron a dar realce a la fiesta y el resultado ha sido una realidad.

De verdad Sta. Teresita cumple su promesa de dejar caer una lluvia de rosas sobre la tierra.

En nuestro turno hubo lluvia de todos los elementos: de agua, de regalos, de flores, de entusiasmos, de queques, de concurrencia y de dinero.

Un éxito tan halagador llena el corazón de santa alegría y todo el mundo en Aranjuez está vivamente impresionado.

No cabe duda que Sta. Teresita se ha acercado al trono de Dios tres veces santo y le ha rogado por Costa Rica.

Desde luego un nuevo lazo nos unirá más cordialmente con la bella Francia y ese lazo es la espiritual Sta. Teresita, a la que ya le decimos «Protectora de Aranjuez».

Rosa Quirós P.

## Rápidas Rafaeleñas

A causa de una operación que sufrió en la garganta, la niña Vidalia Vargas, hija de nuestro amigo don Genaro Vargas, ha estado un poco mal de salud. Gracias a la actividad de los Drs. Pacheco y Victory, quienes

la operaron, su salud es bastante satisfactoria.

Ornato de la Iglesia.—El padre Salas continúa en su afán de progreso. La baranda del presbiterio, recién colocada, verdadera joya de arte y la pintura de

la iglesia nos están indicando, muy a las claras, que dentro de poco los trabajos estarán terminados.

Festejos para el 15 de Setiembre.—El Personal Docente de la Escuela, tomando en cuenta que hace bastantes años no se celebra con bastante solemnidad el día de nuestra independencia nacional; día en que se proclamaron los derechos de todos los costarricenses, proyecta hacer una fiesta que resulte bien lucida. Posiblemente habrá «Procesión de Antorchas» el 14 por la noche y Te Deum en acción de gracias, jungos deportivos, un bonito desfile y asamblea alusiva al acto, el día 15. Dentro de poco circularán programas.

Huespedes.—Actualmente son nuestros huéspedes don Domingo Biondi, don Rizieri Poltronieri y don Marino Peraldo, todos miembros de la colonia italiana, quienes están, por cuenta de la Dirección General de Obras Públicas, dirigiendo los trabajos de la construcción de tres puentes cercanos a la población y que prestarán grandes servicios a la comunidad.

Dentro de poco tiempo saldrán para el Colorado, donde les aguardan para ponerlos al frente de otras empresas. Feliz viaje les deseamos.

Corresponsal

## El hombre de carácter

El hombre de carácter es una montaña incommovible, que resiste a todos los huracanes, que desafía impertérrito a todas las borrascas y sabe imponerse a todas las envidias y triunfar de todas las calumnias, porque descansa seguro sobre el pedestal granítico de su CONCIENCIA y baña su frente en los brillantísimos resplandores de la eterna VERDAD.

Nada más bello, nada más hermoso, nada más ideal y, por lo mismo, nada tan raro en el mundo, como un buen carácter.

# LAS LIBRES DOCENCIAS (o el colmo del desastre educacional)

A fin de fundamentar y demostrar, una vez más, las razones de los argumentos que he demostrado siempre y pruebo hoy lógicamente al señor Secretario de Educación que ha

incurrido en un gravísimo error técnico y cultural, al suprimir varias importantísimas asignaturas del *Plan de Estudios de Enseñanza*,—porque en este sentido no debe hacerse ninguna separación

entre la primera y segunda enseñanza, sino hablar de enseñanza en general, puesto que al Bachillerato y a la preparación del alumno, varón o mujer, tiene de todo—voy a auxiliarme con el siguiente

sino de seres conscientes y racionales.

Además de que, nosotros no debemos pensar, al formar las nuevas generaciones, sino en la idiosincracia de nuestro pueblo, en nuestros medios de vida, en nuestras necesidades y aspiraciones y en cuanto con los alumnos costarricenses se relaciona y dejarnos de estar queriendo imitar a naciones muy distintas de la nuestra. Porque, ¿qué sucederá, por ejemplo, con el automovilismo, implantado sin buscar la manera de sustituir el sistema de acarreo por medio de carretas y carretones?

Que miles de personas se perjudicarán y llegará el día en que, como en Cuba, habrá verdadera hambre para los perjudicados con lo que, aparentemente, parece un progreso. En Estados Unidos, cada invento, tiene de antemano lista la manera de reparar el mal que causa; es decir, el modo de reponer a un hombre máquina que produce dólares, con una máquina que da más moneda, mientras que, entre los sajones, se ve la manera de aprovechar la aptitud y la capacidad vocacionales de cada persona y así procurar que el individuo viva moral y felizmente y sea útil a su patria.

Así a nosotros, mal que le pese al señor Secretario, tiene que ser la educación integral, racional y vocacional, adaptada y ajustada a nuestras condiciones sociológicas, la que nos saque del caos en que la petulancia oficial nos tiene. Todo, porque, cada día se alejan más del alumno par internarse en los vericuetos del sonambulismo y la divagación vanidosos y torpes y porque olvidan que, hoy más que nunca, hay que vitalizar la educación ajustándola a la vida real, de tal modo que las lecciones, o mejor dicho, los ejercicios, no sean estudios de adorno, sino métodos de vida, medios o instrumentos, mediante los cuales, la escuela y el colegio, sean una forma genuina de la vida activa, material y espiritual a la vez; en lugar de ser lo que hoy, centros para aprender lecciones que tienen cierta abstracta y remota referencia a una vida imaginaria e hipotética, concebida tan sólo por los espíritus idealistas y soñadores que creen que la vida es un sueño.

No: el ser humano es un conjunto armónico y acabado de facultades, actividades o poderes intelectuales, físicos, morales y religiosos, que constituyen, que constituyen la vida humana y la vida de la naturaleza; y como tales, deben considerarse al emprender la obra cultural, en la cual las asignaturas representan los medios de cultura y los fines, los propósitos que conducen a la consecuencia del fin supremo de la enseñanza, o sea la educación o cultura humana; por cuya razón, suprimir un medio o sea una asignatura, es mutilar, desinte-

grar y anular la obra cultural, que debe ser perfecta, como perfecto es el Rey de la Creación el Hombre.

RICARDO CASTRO MELÉNDEZ

## Santoral

Sábado 20.—San Bernardo, Porfirio y Filiberto.

SAN BERNARDO; ABAD Y FUNDADOR

Fué natural de Fontana, en la Borgoña, hijo de padres nobles y temerosos de Dios. Dedicóse a las buenas letras con excelentes maestros, por lo cual sobresalió en los estudios. Tuvo muchas tentaciones del enemigo para hacerle perder la preciosa joya de la castidad; mas todas las venció. Siendo de veintitrés años tomó el hábito de la Reforma o del Cister, donde llegó a la perfección, siendo muchos años abad. Mereció llamarse hijo de María, por haberle regalado esta Señora con señalados favores. En una ocasión, saludando San Bernardo a una imagen de María, le respondió la Virgen con voz apacible y clara: «Salve, Bernardo.» Sus milagros, sus escritos, y las prodigiosas conversiones que hizo con su predicación, atestiguaron su santidad, y hasta Papas y Reyes consultaron con él casos arduos. Fué su tránsito el día 20 de Agosto, de 1153. Pío VIII declaró a San Bernardo doctor de la Iglesia universal.

### NO SE DESCUIDE UD.

Los varios síntomas de una condición debilitada que toda persona reconoce en sí misma, es una advertencia que por ningún concepto debería pasar desapercibida, pues de otra manera los gérmenes de enfermedad tomarán incremento con gran peligro de fatales consecuencias. Los gérmenes de la tisis pueden ser absorbidos por los pulmones a cualquiera hora echando raíces y multiplicándose, a no ser que el sistema sea alimentado hasta cierto punto que le facilite resistir sus ataques. La PREPARACION DE WAMPOLE que contiene una solución de un extracto que se obtiene de Higos Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfito Compuesto y Extracto Fluido de Cerezo Silvestre, fortifica el sistema contra todos los cambios de temperatura, que producen invariablemente Tos, Catarro, Asma, Bronquitis, Pulmonía, Influenza, Gripe, Tisis y todas las enfermedades emanadas por debilidad de los pulmones y constitución raquítica. Tomada a tiempo, fortalece el organismo para que no adquiera la tisis. El Dr. C. H. Cortés Díaz, de Santiago, Chile, dice: "Empleo la Preparación de Wampole desde años atrás y la considero como uno de los mejores reconstituyentes en todos los casos de debilidad y muy especial en las personas escrofulosas." Es tan sabrosa como la miel y no importa qué clase de tratamiento haya tenido mal éxito en el caso de Ud., no se desespere hasta que la haya probado. Basta una botella para convencerse. La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Cia., Inc., de Filadelfia, E. U. de A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquiera otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. De venta en todas las Boticas.

## CUADRO SINOPTICO

PLAN DE CULTURA

	Fines	Medios
I Vida Humana	1 Cultura social, religiosa, ética y cívica.	Educación social, moral, religión, instrucción cívica, historia de la humanidad y de la civilización.
	2 Educación artística.	Artes en general.
	3 Cultura del lenguaje.	Idiomas,
II Vida de la Naturaleza	4 Cultura de la observación, la investigación matemática, el raciocinio, la exactitud y el tino lógico.	Ciencias matemáticas y lógica.
	5 Cultura de la observación, la investigación científica, la laboriosidad y la iniciativa.	Ciencias físico-naturales, agricultura e higiene.
	6 Conocimiento de la Patria en relación con el Universo.	Geografía.

Como se ve claramente, tomo en cuenta la que puede y debe llamarse *vida humana del educando* y la llamada *vida de la naturaleza*, pues ambas, unidas, constituyen la existencia individual del ser humano y se complementan admirable y prodigiosamente. En efecto, ¿cuál asignatura podría suprimirse sin mutilar, sin desperfeccionar y desintegrar el hermoso, el grandioso conjunto armónico que representa y constituye este cuadro sinóptico, esta síntesis de la obra sublime, inimitable y prodigiosa del Creador? ¡Ninguna!

Tomemos la imprudente ganancia del señor Secretario de Educación y suprimamos, por ejemplo, la Educación Social, la Moral, la Instrucción Cívica, la Lógica.

¿Qué sobrevendría entonces? Pues que, al desastre moral que en lo social sufren la juventud actual y la sociedad, casi en su totalidad, tanto en lo ético como en lo material, debido a nuestro mal sistema de enseñanza, en parte, vendría a sumarse el cinismo que ya principia a manifestarse en muchos de los actos humanos; en ciudadanos grandes y pequeños, quienes con la mayor desfachatez se burlan de la Constitución, las leyes, la moralidad, el civismo, las virtudes y cuanto constituye la vida superior espiritual humana.

Precisamente, si el señor Secretario fuese un mediano estadista siquiera, antes que suprimirlas, debió haber dispuesto que los dirigentes de la educación nacional que le acompañaron en su devastadora campaña antisocial, dieran al tratamiento cultural de estos ramos de estudio, la gran importancia que deben tener, tomando muy en cuenta que no hay nada más importante y efectivo que la educación por medio del ejemplo vivo del educador. Tal como lo hacía el fina-

do señor Salinas, quien daba gran importancia hasta a la cultura religiosa, con su propaganda en contra de la mentira, del vicio y de cuanto contradice las sabias doctrinas del Divino Maestro. En lo que también debió insistir el señor Dobles, si se hubiera dado cuenta de sus deberes como *Secretario de Educación*, es en la urgencia y gran necesidad que hay de suministrar una educación esencialmente práctica; que haga que los conocimientos religioso-sociales sean efectivos, sentidos, vividos y practicados diariamente por el alumno, como pasa, y lo digo con toda sinceridad, con los alumnos del importante Colegio de Salesianos de Cartago, donde el conocimiento se convierte enseguida en modo de ser y en una viviente realidad.

Hagamos otra barbaridad ministerial y eliminemos, verbigracia, el estudio del Castellano, aunque en la forma en que se hace hoy es como si no se estudiara. ¿Qué ocurriría? Lo que con la supresión de la Lógica, que suprimir su estudio y conocimiento, es como eliminar la razón; y quitar el Castellano, equivaldría a quitarle al alumno hasta el derecho de expresar sus pensamientos, lógica y correctamente. No se comprende cómo escapó el estudio de los idiomas; porque si faltan la moralidad, el civismo y la religiosidad, pues de poco o nada sirve el conocimiento del idioma y de las demás asignaturas.

Preguntámole al señor Secretario por qué suprimió el Dibujo, los Trabajos Manuales y otros ramos que procuran la cultura artística. No ha podido contestarlo en la triste defensa que ha hecho de su Plan de Educación. Lo que sí se desprende de su larga e inconsistente argumentación, es que no quiso hacer un plan de educación, precisamente, sino un plan de enseñanza, de

estudios, como dicen los literatos y los materialistas, que no se dan cuenta de que la cultura humana, esencialmente, no consiste en la instrucción, que es consecuencial, sino en la realización del proceso mental del educando.

¿Cuál asignatura de las que figuran en este Cuadro Sinóptico podría suprimirse, si es que se trata de educar al individuo para que desempeñe el papel social que debe desempeñar?

Ninguna: a menos que se crea que, como dijo el señor Secretario a los profesores: «esa maldita enseñanza integral ha acabado con el hombre.»

Habrá materializado al pueblo norteamericano, donde el noventa por ciento de la población es analfabeta mental, debido al sistema unilateral de enseñanza que allá se sigue y en contra del cual dice el notable sociólogo norteamericano Marden: «La educación es como un segundo nacimiento del alma y armónicamente integral forma hombres enteros, que nada tienen de maniques ni de brutos. Pero si la educación es unilateral (como la de las Libres Docencias) desequilibrada, rutinaria, y memorista, que almacene palabras en el cerebro sin examen y estudio analítico de los hechos, quedará el hombre incompleto, desmembrado, sin confianza en sí mismo, con todas sus potencias muy por debajo del punto de actualización de que son susceptibles y, a la postre, se desvanecerá todo cuanto almacenara en la memoria, porque no formaba parte de su verdadero ser.»

Pero no ha influido y metalizado a Alemania y otras naciones, donde la educación vocacional ha aprovechado todas las actividades humanas, preparándolas de acuerdo con su vocación natural espontánea, y donde los ciudadanos no hacen vida de autómatas y ganapanes

## Homenaje popular a la Patria para el 15 de Setiembre

¡COSTARRICENSES!

La idea de levantar un TRONO a la Patrona de Costa Rica en San Lucas ha encontrado la más halagüeña y entusiasta aceptación en todos los círculos sociales.

Ni podía ser de otro modo.

El Comité que patrocina la patriótica idea, contando con la aprobación de la Prensa y de distinguidas personas, ha creído muy oportuno establecer que para las fiestas del 15 de Setiembre pueda ofrecerse a la Patria querida este Homenaje Nacional. El amor Patrio no podría tener ocasión más propicia para estimularse que una obra que encarna las tres ideas: PATRIA, SAN LUCAS y LA NEGRITA.

¿Qué Tico, qué familia, qué pueblo podría quedar indiferente delante de esos dos grandes amores y de esa gran desgracia?

¡COSTARRICENSES! ¡Sed nobles y generosos!

Dad todos antes del 10 de Setiembre para el Gran Homenaje a la Patria.

De TODO y de TODOS daremos cuenta al público.

EL COMITÉ

## United Fruit Company

Servicio de vapores

Los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES seguirán haciendo el servicio entre Limón y Nueva York, llegando los Jueves en la mañana a Limón, vía Habana y Cristóbal, y zarmando los sábados en la tarde para Nueva York, vía Cristóbal y Habana.

Los vapores SURINAME, SARACACCA y COPPENAME, harán el servicio entre Limón y Nueva Orleans, llegando a Limón los Viernes en la mañana, vía Cristóbal, y zarmando los Sábados en la tarde para Nueva Orleans, vía Bocas del Toro y Cristóbal.

Principiando con el vapor SIXAOLA, que debe llegar a Puerto Limón el día 7 de Junio próximo, los vapores CARRILLO, SANTA MARTA, TIVIVES y SIXAOLA harán un servicio adicional entre Limón y Nueva York, llegando los martes a medio día, vía Kingston, Cristóbal, Cartagena y Puerto Colombia, y zarmando los Miércoles medio día para Nueva York, vía Cristóbal y Kingston.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE, que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, tocando en Trinidad y Barbados, llegarán quincenalmente a Limón los Jueves en la mañana, zarmando de regreso para Avonmouth, los Viernes en la tarde, vía Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub-Agentes en San José, Sres. Sasso & Pirie Sucs.

M. M. MARSH,  
Administrador

Junio 5, 1927.

Suscríbase al  
"Correo Nacional"

### Las picaduras de "LA MATA DE TABACO PALMAREÑO"

Son especiales; todo cliente tiene derecho a exigir el tabaco de su gusto. De acuerdo con la práctica se tienen numerados a fin de que la numerosa clientela se mantenga satisfecha.

VICTOR MANUEL HIDALGO

Esquina Noroeste Mercado—SAN JOSE

Ya llegó  
a la  
**Botica Vargas**  
el  
**Bismuto  
DESLEAUX**  
y las  
**Pastillas  
PATTERSON**

**RAFAEL MEZA**  
Cirujano-Dentista  
Oficina en la calle de la Sabana, 250 vs. al Oeste (para abajo) del Mercado por la línea del tranvía frente al Suich de la antigua cárcel hoy el Hospital al lado de La Barcelona.

El último va-**Leche**  
por traje:—**condensada**  
**Fresca** Marca Nido  
para EL AGUILA DE ORO  
— PUJOL HNOS. —  
TELEFONO 739 - TODO BARATO

**Armonium**  
usado, pero en buen estado, se vende o cambia.  
WILLY SATTLER  
Afinador y constructor de pianos, armoniums y órganos.  
50 varas al O. de la Clínica del Dr. Figueres.

Solicite los Vinos Naturales de Naranja, Nísperos, Marañón de la Fábrica de VICENTE SAUREZ H.  
Premiados por su excelencia en dos exposiciones nacionales y últimamente en la gran Exhibición de Roma  
TELEFONO 1084 - APARTADO 927

Gran fábrica de mosaicos hidráulicos  
Fundada en 1906, por el Ingeniero Lesmes S. Jiménez  
San José, Costa Rica  
**Adela v. de Jiménez e Hijos**  
CONTRATISTAS CONSTRUCTORES  
APARTADO 343—TELEFONO 277

RECORTE ESTE CUPON  
Llevando este cupón recortado con la suma de **DIEZ CENTIMOS** tengo derecho a un tubito a elegir entre **Pasta Dental** y **Pasta de Afeitar**  
**ALMACEN ROBERT**

Folleto N° 3

## Quiénes son los traidores de México

Interesantes Revelaciones Históricas

un atentado a sus instituciones y un peligro para su estabilidad política?

N. B.—A las prudentes y verdaderas consideraciones del autor nos vamos a permitir añadir otras dos, que sirvan para acabar de ilustrar la opinión de nuestro pueblo sobre la tan manoseada calumnia de la inquisición.

Tratándose de un gobierno cristiano, como era el de todos los países que tuvieron el tribunal de la Inquisición, aun cuando la herejía no rompiera la unidad política, la existencia de dicho tribunal no sólo estaba justificada, sino que era una verdadera obligación de todo buen gobernante.

En efecto, el derecho natural dicta al gobernante amparar los derechos de sus súbditos, y facilitarles todo lo que contribuya a su perfeccionamiento; el derecho divino positivo añade al gobernante cristiano la obligación de defender la única verdadera religión, y claro es que todas las rebeldías de los gobiernos liberales no serán bastantes para borrar estas obligaciones, que les imponen el derecho natural y el derecho divino.

Esto supuesto ¿qué medio más prudente se pudo excogitar que constituir jueces en materia religiosa, a los que por su oficio tenían obligación de saber las enseñanzas de la fe, y a guardarla en el terreno espiritual?

Con esto, se dirá, cae por tierra el principio de la libertad de conciencia: este principio debe caer por tierra, porque no es un principio, sino un error craso y una herejía. El individuo no tiene ni puede tener libertad para hacer el mal: de este modo había que conceder derecho y defensa a los ladrones, a los estuapadores, a los asesinos, y a todos los criminales, porque se podía alegar en pro de ellos el mismo principio de la libertad de conciencia: y esto es un absurdo de tal magnitud, que ni los mismos liberales han intentado defenderlo. Pues bien, la libertad de creer lo que a cada individuo mejor le convenga, es dar la li-

berdad para abrazar el error, repudiar la doctrina revelada, y dar facilidades para que el hombre no cumpla la obligación perentoria que tiene de abrazar la religión de Jesucristo. Y esto, como decimos, todas las huecas declaraciones de los liberales no podrán destruirlo jamás.

España fué grande por su fe, y la lucha de setecientos años contra la dominación de los árabes es indiscutible muestra de que el ideal religioso estaba íntimamente ligado al ideal patrio. ¿Tenía o no derecho España a conservar pura y sin mancha esa fe que había sido la salvación de su integridad? Solamente un insensato se atrevería a negarlo.

Y los Reyes católicos, que comprendieron el mal que traería la división de creencias del pueblo español, adoptaron la Inquisición para detener la herejía. Por el contrario, en las naciones que por un sentimiento menos extremado no se procedió con el rigor español, ¡cuánta sangre corrió en las guerras religiosas! Díganlo si nó la guerra de treinta años en Alemania, las matanzas de San Bartolomé, de Méridol y de Cevenes. ¡La inquisición católica en todo el mundo no ha castigado con la muerte a tantos here-

jes como católicos mató Inglaterra solo para hacer protestante a Irlanda!

Pero—gritan nuestros contrarios—la Inquisición procedía con rigor anticristiano. La religión de Jesucristo no podía mancharse con crímenes horrendos.

Cierto. Ya hemos visto que el Santo Oficio en España fué un tribunal con marcados caracteres gubernativos y a esto se debe el que en ocasiones se hubiese excedido en sus procedimientos y en sus castigos. Esto nada prueba contra la Iglesia Católica, pues ésta, desde roma, siempre reprobó los excesos. La Inquisición Romana se distinguió por la benignidad y mansedumbre apostólica con que trataba a sus reos. Basta leer los breves de Sixto IV, de León X y de Julio II, en que recomendaban la moderación a los Reyes Católicos y a Carlos V, para convencerse de que el espíritu de la Iglesia nunca autorizó ni sancionó los excesos de los Inquisidores. Tales excesos eran una consecuencia del siglo y no un inusitado lujo de barbarie, exclusivo y especial del Tribunal de la Fe, como los liberales se vienen empeñando en propalar. Hoy sería un espectáculo horrendo la quema de un hombre en la hoguera; sin embargo, entonces, no pasaba de ser una pena de ley, cu-

pección General de Policía de la capital de la República. Tiranos, crueles, obscurantistas, enemigos de la verdadera religión son los gobernantes actuales de México, y han sido siempre los hombres de la Revolución, y del asqueroso partido liberal mexicano.

Pero hay todavía más, y ello mostrará la satánica malicia de los liberales al calumniar a la inquisición, para hacer que el pueblo ignorante odie a la religión de Jesucristo y a sus ministros, como a monstruos de crueldad.

¿Cuál era el papel de la Iglesia en el tribunal, que se nos pinta tan intrasigente y cruel? Unica y exclusivamente el de juez, no el de verdugo; ni siquiera, como decíamos determinaban los jueces eclesiásticos las penas, sino que éstas estaban ya determinadas por las leyes. De modo que la Iglesia lo único que hacía era juzgar, si el reo que se le presentaba era o no hereje?

Y una vez juzgado lo entregaba al brazo secular: ¿dónde está aquí la crueldad y la intrasigencia? Dejen ya los liberales la manoseada calumnia, que no demuestra sino su supina ignorancia, y refinada malicia. Nota del Editor.

## Sacerdote fusilado en México

De una carta fechada el día 25 de mayo en La Habana, tomo lo siguiente: «La situación es intolerable, desesperada. Los sacerdotes nacionales, unos fusilados, otros en prisión, los restantes a salto de mata, expuestos a todos los atropellos y a la muerte. Al Padre Vicente López lo fusilaron cerca de Valle de Bravo, el pueblo donde estaba de cura. El jefe de las armas obligó a los vecinos del lugar a que ellos mismos lo ejecutaran. Resistían los infelices, pero tras de ellos estaban los soldados apuntándoles con sus fusiles para hacer fuego sobre los desdichados vecinos. Entonces el Padre López, con una entereza admirable, les dijo: «Salven ustedes sus vidas; yo muero contento por Dios y por mis feligreses; hagan fuego sobre mí como les ordenan!» dió la voz de mando y cayó acribillado a balazos. Llevaron su cadáver a Valle de Bravo, liado a un palo como si fuera un malhechor: Allí lo sepultaron

con grande duelo y llanto de todo el vecindario. La carta está escrita por un sacerdote mexicano, cuyo nombre callo por prudencia.

A. Sanz Cerrada

### Humorística

No hay necesidad de DIOS... decía un comerciante, viajero francés, a un campesino.... La ciencia le reemplaza, hace cosas extraordinarias.

—¿Puede ser!—dijo el otro con una sonrisa maligna.... Yo ví el otro día en una feria una máquina verdaderamente extraordinaria. Por un lado introducía un haz de heno y por el otro se sacaba una taza de leche.

—¿Ya ve Ud!—dijo el primero triunfante.... ¡Y ya verá Ud. con el tiempo otras muchas!!

—Sólo que esa máquina,—replicó el astuto campesino—no ha sido inventada por la ciencia, porque era una «VACA».

Pieles para calzado. Imitación piel para muebles.

Heredia. TIENDA BENAVIDES

### Beneficio recibido

Doy gracias a la Virgen de Guadalupe, por un favor alcanzado.

Cumplo lo ofrecido.

Estefana de Quesada

### Casa

Compro una casa contra temblores, céntrica, de nueve a doce mil colones.

Dirigirse al apartado 66.

### Duelo en Heredia

En la ciudad de Heredia ha fallecido la Srta. Merceditas Gutiérrez, hija de aquel venerable anciano que en vida se llamó Juan Vicente Gutiérrez, tan entusiasta por el culto de la Virgen del Carmen y a cuyos esfuerzos se debió el que se erigiese en la localidad el templo a esa advocación dedicado.

La Srta. Gutiérrez fué durante toda su existencia un dechado de virtudes, consagrada siempre con el mayor ahinco a sus quehaceres domésticos, sirviendo en todos sus actos de edificación a propios y extraños.

Descanse en paz esa alma verdaderamente privilegiada y reciba su hermano don J. José Gutiérrez y demás deudos las expresiones de nuestra condolencia.

Servilletas papel muy variado, dibujos por docenas y por cientos. Servilletas finas para té y para mesa.

Heredia Tienda Benavides.

Peluche de seda para sobretodos muy ancho, surtido colores.

Pieles pequeñas, grandes y extra. Lindas bufandas

Heredia TIENDA BENAVIDES.

### Suscríbese a este diario

Linoleum para regueros. Alfombras, linoleum para pisos.

Heredia, TIENDA ENAVIDES

Tiras de peluche para adornos varios anchos.

Heredia, TIENDA BENAVIDES.

Buen surtido de sombreros, cuellos duros, semiduros y suaves. Corbatas azules sin listas para Normalistas.

Heredia Tienda Benavides.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

## Suscríbese al "Correo Nacional"

Necesita Ud. escribir y no tiene papel de cartas? Pues dirijase inmediatamente a la

**LIBRERIA ESPAÑOLA**  
de María v. de Lines

y adquiera una caja de papel superior con sobres, antes que se termine el BARATILLO que tanto furor está haciendo estos días entre el público josefino.

VÉALO Y SE CONVENCERÁ

Precios escandalosamente baratos

Librería Española de María v. de Lines

## JEFFERSON COLLEGE

Cerca de New Orleans

Uno de los mejores Institutos católicos de enseñanza de los Estados Unidos. El más apropiado para las vacaciones y para el año escolar. Cuenta con un campo de verano, con laguna a 650 metros sobre el nivel del mar, donde pasan los alumnos una magnífica época de vacaciones sin descuidar del todo su enseñanza, pues se dan dos horas de clase diarias.

Mande sus hijos al Jefferson College.

EDUCACION MENTAL EDUCACION MORAL

Cuidado del cuerpo—Atención del alma

El curso empieza el 6 de Setiembre.

El precio por año es \$ 402.00. Los gastos de viaje de San José hasta el Colegio son \$ 99.00

Para informes el Reverendo Dr. Ignatius Gottfried, S. M. en casa de doña Julia Reyes, 100 varas Norte del Correo, Teléf. 767

NO ECHE UD. EN OLVIDO QUE EN LA

# TIPOGRAFIA S. JOSE

Se ejecuta toda clase de trabajos del ramo,  
a precios económicos



150 varas al Sur del Colegio de Señoritas

APARTADO III - TELEFONO 1131

### ESTAMOS LISTOS

para atender todas las órdenes de  
**Útiles Escolares**  
y **Material de Enseñanza**  
de toda clase

Pida Ud. los renombrados

**CUADERNOS**  
de esta casa

**Librería Lehmann**

(SAUTER & C<sup>o</sup>)

### CATRAMINA BERTELLI

Famosas píldoras para combatir el asma, bronquitis crónicas, toses y demás afecciones de las vías respiratorias, acaban de llegar a la  
**BOTICA VARGAS**

### LA PROVEEDORA

Surtido siempre renovado de mercaderías generales  
Atención esmerada a nuestros clientes  
Ventas en condiciones ventajosas  
Háganos una visita y quedará complacido

**SOLESA Y MOLINA**

REFRESCOS

TRAUBE

CERVEZA